
Les buts de notre orgaiiisaiion pour les 110 rnerirbres xtil's sont 

a )  divekipper une approche positive des rkaiités ci des per-sorrries, tiévelopper des 
iittirudeç tic prise cn charge, de I-espect des it~di>ldrts. tic:: attitudes d'ouict-ttrre. cl'accueil ct 
de coettistence daiis Ic respect des iiiE&eiices, 

h) agir comme agent de liaison afin de crher un climat propice au d&elt>ppement, à 
l'iiinovation et à I'investissemexit dans les secteur industriels. cornmerciaux. 
professionnels. de senices., agicoles et touristiques ; 

C )    ou tenir l'action de la rntinicipaiiti. dans son r d e  de devcloppement 

d) soiirenir rnoralemerit et techniii~iement les membres de son terc-itiiiri: et en &ira: tint 

proiii~.)tii)i~ constante ; 

Il passer- it I'~iction pour répondre aux aspiraticms coliecfi\-es conciiiahles de xtn 
territoire 

1.a municipalité de Saint-Feiiu-de-Valois est la porte d.eritr*e vers le nord de lit t l R C  Zlaîav,inie 
sici:& à 15 rriir~utcs de Joliette Celle-ci est iiccessii~le totit d'ahord par la route 13 1 tiepttis 
Mimireal ci Joiietfe. par la 335 tlej?ii~s Lcrtirier et par i a  .Ji8 dcpuis i i a v ~ i c m  r::r ifes cjuali-e p&.; 
kco:i:)ri~icfues en in?par?ance s i r  le territoire cm plus du capital htiiiiain ce q~ri place Saint-E:cliii- 
&-\'aiois ai: dcuxi&ni: rans de sa VRC eri pi>sitiitri kr-orriblc dc dilx,cic!i?pe?nët~t i<\cii>- 
ictirici:nicjue ililc j w e  tiii r d c  i!ktcri?linailt ei? tliitairinie @CI: it I.linpor!i:~~i:e du I C C L C U ~  

. . iigiic:.iie cl. tieo a e t t ~ ~ i t c s  icrondaiiei et t e r i a i r es  



[.es Fdicicris sont lieureux d'accuelllii- et (i'otfrir auu touristes de passage I'opporti~nite dc 
pal-courir notre territciire attirant ii pltfiieui-s nivea!ix : que cc soit par ses inaisons ancestrales o i ~  
de tont style, par ses iiio~ilir~s a (àiine et i scie, par ses r-iiicres ou par l.agrt:&le par-cours de ses 
rangs aux iioini qui rapprllerii Ics premiers coloriisaleurs . inglais. Ecoçsais et !siandais. 

On riorise prkscntcnierit ii Saiiit-Felix-de-Valois: im parc indiistriel. des ~léveloppements 
tlorniciliaii-es attr-ayiints, un centre dc la petite enfince; dem cicoles primaires, une 6cole 
second;iire, dcs iristallatinns sportives (terrairis de base-ball, roccer, tennis, par-c de pliinches a 
roulettes. patinoire cxtCrieure, sentiers de ski de h n d j  un wnlre corrir~iunautaire, de iioinbreciu 
pal-cs et cine superbe bibliotlieque ïnoderrie. C c s t  un endroit de vie mi-c;iinpagrie, nii-\ille. en 
con!iriucl iréveloppe~~xmt Ln milieu oit ii kit bon civre. entocmi d'unu population énergique qui 
se prend i-ri ciiargu polir ( ? E r  i leur rclkte un niilieu çcin et un essor &conornique fleurissant. 
Saint-i;clis-de-Valojs conriait un taux de croissance des plus intéressant et assume le rôle de 
banlieue résidentielle importante de Juliette tant que nous aurons des emplois et des services à 
leur oîfiir et ii se procurer. 

Afin de niicrtx cerner ics ei~jcux éconorniijues d^un (el projet, voici un bref aperçu de ia 
popuiaticm aclive de Saint-Félix-de-Valois : 

i. 
. . 
I I ~  ... 

111. 

iv. 
V.  

VI .  

b i i .  
. . . 

v111. 
is. 
i ; ~  

Y I .  

5.070 habitants 
I , i i J O  residents saisoziniers 
61% de çünation a la harisse de la population pour la municipalité de Saint-Fklix.de. 
Valois entre 19<? 1 et 200 I ( sur ~ i n e  pCriode de 10 ans) 
2.3.4'" de la population de St-Félix-de-Valois est ây6 entre 15 et 34 ans 
1 l6?b  de la popcilatioti est représentk par des getis de 65 ans et plris 
13.4% des familles de Sr-Félix-de-Valois sont mon<tpareritales 
4 1.6% des résidents de la niunicipaliti sont sans diplômcs d'études 
Seulement 5 7 %  des 1-isidents ont un diplorne universitaire 
St-Fdix-de-Valois a rin taus d'emplovabilitc: de h l.436 
6 100 dc taux de clti>riiage 
t.e rç5,enii moyen de ia popdaticxi de i 5  ans et pius ci; de ?.h;QOil$ 



4. Portrait socio-kconomique de la municipalité de Saitrt-FdIr\--de- Valois 

Cette municipalité fût fondée en 1843 pour ce qui est de la paroisse et en 1926 pour le secteur 
village. C'est en 1866 que le prcniicr niarchc à vu le jour dans la localité. I..'iiiauguration du 
chemin de fer Joliette-St-Félix-de-VaIc>is a été cilfhré en I X X  1. St-Félix-de-Valois tient le 2\ang 
en importance du nombre de capital humain mais voir ZL un stagnation ou à un potentiel 
d'augmentation de I'ordre de 6 a 7 U/u par période de 10 ans. 

Au cours des dix dernières années. la municipalité ;L vu une forte tliminution de I'aetivitc 
commerciale au cceur du noqau villageois. 1 a proximité de la \ille centre. Joliette. fait que les 
conîommatcurs optent désormais pour l'açliat regroupé par manque de temps et la proximité de 
t w s  les produits et services. St-Filix-de-Valois est maintenant une municipaliti offrant a la 
population des services très adkquats mais nous sommes conscients dc plusieiirs fuites 
commerciales pour les biens de consommations fvètements. souliers. bijoux. articles de sport 
etc...). 

Nous dénombrons près de 400 entrepreneurs dont la moitié sont dans le secteur de l'a\ieulture et 
a g r i c u t ~ r e  Pour I'autre moitic soit 300 commercer. ils sont manufactiiriers. industriels. secteur 
de I'alimentation ou de services. On dénombre tr&s peu de commerce dc détail. 

5. Arguments rlrc regroupement des membres de la Chambre de commerce de Saint-Fek- 
cle- Valo.3 : 

f .  Pour vivre et prospérer konomiquement, i l  nous faut garder I'achalandage sur la route 
131 actuelle au cceur du noyau villageois. Car la visibilité. le flux de circulation cles 
autoniobilistes et des villéyiatcurs de passage résulte de notre essor économique et de la 
relCve Samiliale de nos entreprises; donc avec un projet de tracé comme présente nous 
perdons toute amilence et visibilite commerciale qui résulrc d'une perte d'achülandage. 
de haisse de chiffre d'affaires. de mise à pied potentielle vue la baisse de tiiquentation 
des commerces en plus de I'cxode des emplois vcrs les autres municipalités ou ville 
environnantes: 

II. Xous sointncs conscients que des améliorations routiéres sont à prévoir pour 
l'augmentation de la population Cvcntuelle et pour la securité publique mais pas en isolant 
Si-Félix-de-Valois qui avec une bonne planification stratéyique (route. revitalisation du 
noyau villageois cornniercial et d6vcloppernciit du parc industrieli à moyen et long termc 
peut jouir d'rrile t.xpuisii>ii 6contmique cl r~sideiiticlle dails un cadre Ji. vie optimuiii si 
nous pouvons i:ventuellcment faire une route q a n t  des possihilit6s de di~eloppetnerit et 
de repositionnenxnr i I'fchellc rCyioiiale: 



III. Permettre une négociation avec Ics instances concernées (MI'Q, Municipalité) sur le droit 
d'allichnge sur la 131 de fitçon unifurme et stylisée afin de permettre aux automobilistes 
de bien visualiser cc que l'on trouve à l'intérieur du noyau çommercialc, soit sur la route 
13 1 et la rue IJrincipalc ou de par une nouvelle suggcstioii d'aniélioration du réseau 
routier à l'intérieur de notre rnunicipalité; 

IV. Avez-vous pensé, avec le tracé proposé au : 

1) Temps de parcours réglementaire du service d'incendie pour sauver des vies et des 
industries qui est ati d c s s ~ ~ s  du temps réglementaire requis; 

2) lèmps de parcours et dç réaction au service de sécuritC puhliquc; 

3) Ternps rÇglcmentaire pour des interventions des services d'ambulanciers: 

4) Changement de parcours pour les autobus scolaires: 

5) Chambardement de parcours du transport en coniniun de la région de 1,anaudii.re; 

6 )  Au risquc de contamination des sources d'eaux de iiotre municipalité. lin risque 
que personne ne peut encourir tant les rCsidcnts que les commerçants. Et que si 
contamination i l  y avait des industries de chez-nous fcrmeraicnt lcur porte, donc 
des mises A pied, des perceptions de taxes en moins et l'exode des travailleurs. 
Pouvez-vous nous renseigner plus afin de nous sécuriser; 

7) Comment peut-on penser revitaliser iine artkre commerciale si nous passons de 
10,000 à 4,000 véhiculçs par jour, quant nous savons très bien que Ic succLs et la 
rçntabilité de nos entrepreneurs viennent directement de l'achalandage c'est-à-dire 
du nombre de vihicule par jour qui passe * leurs portes. Sochant qu'avec encore 
quelq~ies mdiorations du réseau routier actuel nous serions en mesure de 
suppork? l'éventuelle augmentation du débit journalier rnoqcn de v6hicule par 
jour; 

8) Avons-nous pensé de hirc une voie strictement ri:scrvCe pour Ic transport de 
charge lourde à For1 risqiie de contamination por les produits chimiques? C'c qui 
permettrait de garder les automobilistes locaux et trtnsitoircs aux cmurs de 
l'activité commerciale ct d'augmenter la IluiditC sur la route ;ictuclle en donnant 
un acces privilkgi6 aux camionneurs Iàcilitant leur emploi du temps et en 
a~igmentant pour les parties concernCcs leur sécurité routii.1-c: 

O )  :i la conscnation et à la protcciion dcs berges et Jcs rnilicus htiinidcs? I I  est 
primordial de garder les rnilicux intacts à l'abri dc tout risquc J e  dcstruction et 
contamination. I I  en va de la sauvegarde des l'habitats naturels de la survie de la 
iàtine et dç Iü flore: 



- --p.- 

I O )  Répercussion en terme de pertc d'emploi, d'exode des travailleurs résidents düns 
la municipalité, de la pertc d'intCrêt pour son niilieu et de la baisse d'cstimc ctivcrs 
son milieu: 

1 1) De la baisse de la valeur marchande des propriétés résidcntielles. eominerciales et 
institutionnelles; 

17):Xve~-vous penser à utiliser l'argent des coiitrihuables pius Cquitableincnt et 
prioritairement clans des situations beaucoup plus problématiques que la rii>tre? 

Voici donc, toutes les raisons et arguments qui nous irritent et le bon nombre de 
questionncmcnts que le regroupement dcs gens d'affaires de Saint-Félix-de-Valois se 
posent. Avec raison, car les industries et commerces déjà implantés sont. pour bon 
nombre, des entreprises familiales qui aimeraient bien pouvoir passer le flambeau à la 
relève dans des conditions tconomiqucs prosp6re et non en voie de fermeture par manque 
d'achalandage et d'intérêt de développement dans un milieu mis à I'ccart d'un réseau 
rctuticr si important, comme le nôtre. 

Nous manquent-il.; de l'information sur des tracés potentiel.; ou sur l'amélioration du tracé 
proposé afin quc nous puissions enfin planifier et structurer une Cvcntucllc relance 
économique et A un potentiel de revitalisation et d'implantation de nouveaux commerces 
ct industries? De fait. avoir la possibilité d'accueillir de nouveaux résidents afin que tout 
le monde y trouve son con~pte düns la eommunautl: de Saint-Félix-de-Valois. 

Notre vision est de faire revivre la municipalité afin de cit.er un tissu social, culturel, 
résidcnticl, commercial, institutiormel et industriel des plus prospcres alin que notre 
billage soit accucillaiit, chaleureux et ou tout le nionde est tier d'y appartenir. 

Comme nous faisons partie d'une des portes d'entrée de la MRC blatawinie et ayant le 2' 
rang cn importance de pôle de développement au sein des IF municipalités de notre 
territoire, nous ne voulons surtout pas rester dans l'attente et voir que le bénClice pourrait 
?trc redirigt à nos pairs. 

Nous voiilons ofliir ii notre g&ntrati«n lutitre un inilicii dans lequel elle pourrait 
s'épanouir et grandi; dans la richesse que nous poi;scdons. 



h!uiwrc siii !c p o l i t   LI^ ciii;i,.>liilic.,. ' 4 . 1 1  ., de !a I ~ I ~ K I C  13; cl S:#;;,~.I tgi, .~ic.~~,l, , ,s 
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Appuyé par Ics comintxçmts que nous rçgroiipons au sein de noire organisation : 



Dépanneur St-Félix 
Monsieur Alain Sureau 

Garage J. Gadoury Inc. 
Monsieur J:tcques Gadoury ! St-&orges Céline 



Mobilier Fd ix  Valois 
Monsieur Yanick Bour:iier 

hfctihl 'Ailhaines 
Monsieur Jean-Luc Heriiq 

JGA Roger Rainville 6i Fils inc. 
M. Mürio. Mme Ginette Rüin\itlc 

Le Rcpaire du Nord  
"vladaine Siizantle Kainvillit 



1,ocation Millc Items 
Monsieur Claude Dafinct 



Domaine Sentincllc du  Parc inc. 
Monsieur Raymond Carbonneau 

lmprinlerie R. Pinard Inc. 
M. I<&al Piimd et  Mme Giilctte ;lrcitan~bault 



Papeterie Au  C'arrelour inc. 
Monsieur Bruno Arcltaittbault 



e : ('ahinet du Çlinisirc. k t .  ('Iartdc Ii6chürd 
kt. Alcuandrc fkturdeau. Déput6 de I3crthier 



an/1312006 17: 25 1-450-689-5259 MUN. SGI%~T-CECIX  vnL PAGE 81 

Municipalité de 
Saint-FéLix-de-Valois 

BORDEREAU DE TRANSMISSION 
CABINET DU MINISTRE, MINISTÈRE DU DÉVELOPPIEMENT DURABLE, 

DESTINATAIRE : DE L'ENVIRONNEMENT ET DES PARCS 

DATE : 13i0412006 

Na TÉLECOPIEUR : 418-6434143 NOMBRE DE PAGES INCLUANT CELLE-CI : 3 - 

a titre informatif 0 Tel que convenu 

Vous trouverez ci-joint 
le@) document@) suivant($) : DEMANDE D'AUDIENCE PUBLIQUE 

PROJET DE CONTOURNEMENT DE LA ROUTE 131 

EXPÉDITEUR : Gilles F&CHETTE. Maire 

Les in$?rmariom contemies a u  prismies sont de naiwe prisiIëgiJc EI confrder~iile E l h  ne peuvent éne utilisées 
quepar la personne d. qui elies sont de,srinies Si !apwsonne qui reçciir /a prisente n'es? pas le desrinutaire s'dsignk, 
eik est priPe de natsr qu'if est strictement défendn de dhfa<er,  de disnihar ou de copier ce messoge Si ca 
m e q e  ne vous es1 pus destin2. veuiliez naw an ilL.iSeT immédiutmenr par i&ph(ine ou pm covrriel er nom 
retotma 1 'origind par Ia poste. 

Si LES COPIES SONTILUSIBLES, C O M ~ U I Q U U J M M Ë D I A T E M E ~ ~  TAU(X5û) 889-5589. 

R Siporu,fiers d)i vtvm # 

-. 

6W1, chemin de Joliette, Saint-F&-deValois (Québec) JOK LW T&phoüc : (4.50) 589-5589 Tél&gieur : (450) 889-5259 
Couniel : mun.st-khx-de-vaio@qc.~.com 
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Municipalité de 
Saint-Félix-de-Valois 

Cabinet du maire ., 

Saint-Félix-de-Valois. 1 3 avril 2006 

Monsieur Claude BÉCXARD 
Cabinet du ministre 
Wlinistére du Développement aurable, 
de l'Environnement et des Parcs 
Édifice Marie-Guyard, 30' étage 
QUÉBEC (Québec) GIR 5V7 

PROJET DE CONTOURNEMENT DE LA ROUIE 131 ' 
I 

DEMANDE D'AUDIENCE PUBLIQUE 1 
Résume des motifs 

Monsieur le Ministre, 

Le Conseil municipal de Saint-Félix-de-Valois est favorable au projet de contournement 
de la route 131 proposé par le ministére des Transports du Québec. II nous paraît 
toutefois souhaitable que certaines composantes du projet soient p r é c i b s  et rectifiées 
dans le but d'assurer la qualité de vie des riverains, de préserver I'aire d'alimentation en 
eau potable de notre municipalite et d'optimiser les circulations d'accès et de sortie. 
Voici ainsi résumées nos préoccupations : 

A) Skurisation de$ abords du troncon projeté traversant I'aire d'alimentation en eau 

Dans la mesure où le tracé projeté traverse (sur une distante approximative de 
2 2  kilomètres) une pariie du bassin versant de la rivière L'Assomption servant à 
approvisionner les puits de captage collectif d'eau potable, il est impératif que les 
eaux recueillies par le système d'imperméabilisation de l'emprise soient dirigées vers 
le sud, hors de la zone de recharge de la nappe phréatique a laquelle s'alimentent 
les puits municipaux. 

Par ailleurs, dans le but de prévenir les risques d'altération de l'aquifère par le 
déversement de matières contaminantes, il nous parait souhaitable que les 
iransporteurs de telles matières soient interdits d a c d s  à la voie de contournement 
et empruntent plut& le circuit existant défini par !es chemcn Barrette, Saint-Gabriel et 
le Ze rang Ramsay (route 345) pour regagner la route 131 hors de I'aire 
d'alimentation en eau potable. 



MUN. SAINT-F2LIX VAL 

8)Arhénagement d'une bretelle d'accr?~ en direction sud dewis le 
rawainte-Marie - 

II s'agit d'un réaménagement deSint. a faciliter et à raccourcir le trajet des usagers 
de la desserte a vocation commerciale (que la muniopalité prévoit rattacher au 
contournement) qui désireront accéder directement a la 131 en direction de Joliette 
en chitant l'échangeur nord prévu (via le chemin Saint-Jean et le rang du Porta~e). 

C) Bretelles d'accès et de sortie (direction nord) relocalisécis a un point de 
convergence 

Ce réam6nagement vise d'une part à diminuer les nuisances sonores subies par la 
zone résidentielle existante au sud (domaine des Beaux Arts), et d'autre part, relier 
les bretelles a une voie collectrice perpendiculaire une voie de desserte 
commerciale prévue. II s'avère en effet important pour la municipMt5 de doter le 
périmètre urbain d'une artère collectrice intérieure reliant la rue Principale à la voie 
de contournement. Dans le but d'assurer une fluidité de circulation optimale, le 
raccord de l'artère collectrice avec la voie de desserte commerciale et les bretelles 
de la 131 pourraient donner lieu à l'aménagement d'un carrefour à urculation 
giratoire. 

D) Traverse de circulation ré&atwe sous I'emwrise de la voie proietée 

Dans le but d'assurer la circulation des circuits récréatifs existants entre I'interieur et 
l'extérieur du périmètre urbain, le projet devra intbgrer une traverse souterraine sous 
i'emprise de I'axe de la 131 idéalement au niveau du parc Picasso (domaine des 
Beaux Arts). 

Espérant avoir le plaisir de détailler nos recommandations lors d'une éventuelle 
audience publique. je vous transmets, Monsieur le Ministre. mes salutations distinguées. 



Saint-Félix-de-Valois, le jeudi 13 avril 2006 

Bureau d'audiences publiques sur l'environnement 
Projet : voie de contournement de la route 131 
Édifice Lomer-Gouin 
575, rue St-Amable bureau 2.10 
Quebec, QC. C1R 6A6 

Re : Demande d'audience publique concernant le projet de contournement 
de la rot~te 131 sur le territoire de la Municipalité de Saint-Felix-de-Valois. 

Monsieur. Madame. 

Par la présente, je demande la tenue d'une audience publique dans le cadre du projet 
de contournement de la route 131 sur ie territoire de la Municipalité de Saint-Félix-de- 
Valois par le ministère des transports du Québec. 

Comme entre reneur et créateur d'emplois à Saint-Félix-de-Valois, voici 
sommairement exposees mes principales craintes face & ce projet : 

1. L'impact réel sur les zones d'eau potable désservant Saint-Felix-de-Valois. 

2. La baisse d'achalandage pour nos entreprises ayant comme résultat des pertes de 
revenus, donc des pertes d'emplois. 

3. 11 est aussi reconnu que tout village détourné par nos voies rapides, ont subis des 
dommages économiques irréparables et I'emde obligatoire de sa population. C'est un 
exemple concret de l'extermination du patrimoine. 

4.Un tracé réservé aux véhicules lourds pourrait être la solution, pour améliorer le flux 
de circulation qui traverse le coeur du village, sécurisant ainsi le va et vient autour des 
commerces, écoles primaires et polyvalente. 

Espkran't que vous recevrez favorablement la prksente, veuillez accepter 
Monsieur , Madame, mes sentiments distingu6s. 

Réa! Pinara 
Pour : IMPR!MERIE R.PINA c.c. M. Claude Bkchard, 

M. Alexandre Bourdeau, Député 



Le 13 avril 2006 

Bureau d'audiences publiques sur I'environnement 
Edifice Lomer-Gouin 
575 rue St-Amable - bureau 2.10 
Québec (Québec) 
GIR 6A6 

Objet : Demande d'audience publique concernant le projet de contournement de la 
route 131 sur le territoire de la Municipalité de Saint-Félix-de-Valois. 

Monsieur ou 
Madame, 

Par la présente, la caisse populaire Desjardins de Saint-Félix-de-Valois dans le cadre du projet 
de contournement de la route 131, demande une audience publique menée par le Bureau des 
Audiences Publiques sur I'environnement (BAPE) dûment mandaté à cet effet par le 
gouvernement du Québec aux fins de l'évaluation du projet de voie de contournement de Saint- 
Félix-de-Valois. 

Présentation de la caisse populaire Desjardins de Saint-Félix-de-Valois : 

La caisse populaire Desjardins de Saint-Félix-de-Valois a été fondée le 9 février 1937 par des 
résidents de Saint-Félix-de-Valois. Cette institution financière est un noyau majeur dans l'essor 
économique de sa communauté. L'actif actuel est de 141 762 000,OO $ et elle compte plus de 
7556 membres particuliers et entreprises. Le nombre d'employés à temps plein est de 32. 

Elle est également très impliquée socialement dans son milieu au cours des six dernières 
amées. à elle seule, elle a remis à sa communauté plus de 3 500 000,OO $ soit sous forme de 
ristournes individuelles ou collectives. 

Depuis des dizaines d'années que notre caisse populaire prend à cœur le développement et 
l'avenir de sa collectivité et en tant +'institution coopérative, le développement durable de 
notre région, plus particulièrement de notre paroisse, est au centre de nos préoccupations 
autant économiques que sociales. 

C'est pour cette raison que nous désirons vous exprimer notre point de vue concernant l'actuel 
trajet de la voie de contournement de la route 131 



Plusieurs aspects négatifs sont à considérer selon nous, comme par exemple, la baisse de 
I'acbslandage dans la plupart de nos commerces étant donné la diminution de la visibilité et 
surtout de l'accessibilité. Ce qui affecterait évidemment le chiffre d'affaire de notre caisse et de 
nos membres commerçants, mais plus encore. qui aurait des répercussions négatives au 
niveau de l'emploi local. Des pertes d'emploi seraient alors inévitables, tant au niveau des 
emplois permanents que des emplois-étudiants, ce qui entraînerait inexorablement l'exode de 
nos jeunes. 

Qui dit perte d'emploi dit également diminution de la population, donc diminution également 
des jeunes dans nos écoles. Notre caisse travaille de pair depuis des années avec l'école 
secondaire l'Érablière et les écoles primaires Notre-Dame et Ste-Marguerite afin d'encourager 
les jeunes de notre communauté à y demeurer une fois rendu à l'âge adulte, donc à s'y établir 
et peut-être même à devenir générateur d'emplois. La perte d'une partie de nos jeunes aurait 
un grand impact économique à moyen et long terme. 

De plus, l'actuel tracée de la voie de contournement menace grandement la source d'eau 
potable qui alimente notre village. Une possibilité de détérioration de la nappe d'eau aurait des 
effets désastreux sur l'environnement et sur la qualité de vie de notre région, Ce qui 
entraînerait par conséquent une diminution de la valeur de nos propriétés, donc une 
augmentation de risque de notre bassin hypothécaire et une diminution de la valeur financière 
de nos membres résidant à Saint-Félix-de-Valois. 

Plusieurs autres aspects, comme la perte d'une partie de notre territoire agricole, l'isolement 
de la communauté et la diminution de la sécurité pour nos citoyens. étant donné la plus grande 
distance à parcourir pour les pompiers et ambulanciers, sont autant de raisons de vous 
demander de revoir le trajet de cette voie de contournement afin qu'elle puisse être en lien avec 
le développement durable de notre région et qu'elle respecte l'investissement autant au niveau 
financier qu'au niveau humain que les citoyens de Saint-Félix-de-Valois se sont engagés à 
mettre depuis de nombreuses générations. 

Confiants dès maintenant de votre empressement à donner suite à notre demande, nous 
demeurons dans l'attente de recevoir v3s commentaires sous peu. Veuillez accepter, 
monsieur, madame, nos respectueuses salutations. 

La directrice générp,  Le président, , 
> 

cc .  : Cabinet du ministre - M. Claude Béchard 
Chambre de commerce St-Félix-de-Valois 
M. Alexandre Bourdeau, Député de Berthier 



Commission du Bureau d'Audiences Publiques sur l'Environnement (BAPE) 
Édifice Lomer-Gouin 
575, rue St-Amable, bureau 2.10 
Québec, (Québec) 
G1 R 6A6 

Proiet : Voie de contournement de la route 131 dans la municipalité de St-Félix-deValois 

Mémoire présenté conjointement par : 

Mobilier Félix Valois 
825, Chemin Joliette 
St-Félix-de-Valois, Qc. 
JOK 2M0 
450-889-5548 

M. Yanick Boucher 



Mémoire présenté au Bureau des Audiences Publiques sur Ienvironnement 
Projet : Voie de contournement de la route 131 a St-Félix-de-Valois 
.- .- .. ..... - ---- - - - -- --. ... . . -- .-- --- ----. -- ---- -- --- --- -- .-. - - -- -- --. -.. .-.- - -.- -- -- -- ---- -- -. .. --- -- --- -- -- -- -- --- --- - -- - . 

Avant-Propos 

Par le sujet cité en rubrique, nous voudrions porter à votre attention ce mémoire. Présenté 
conpintement par Mobilier Félix Valois situé au 825 chemin Joliette {route 131) à SI-Félix-de- 
Valois, ainsi que par son président, M. Yanick Boucher, domicilié au 4460 rang St-Martin, à SI- 
Félix-de-Valois. Nous vous demandons la tenue d'une audience publique dans le cadre du projet 
de contournement de la route 131 sur le territoire de la municipalité de SI-Félix-de-Valois par le 
ministère des Transports du Québec. 

Présentation et mission de I'entreprise 

Mobilier Félix Valois est un commerce de meubles au détail qui a pignon sur rue à SI-Félix-de- 
Valois depuis 1981. De modeste etablissement à ses débuts sous le nom de La Grange du 
Meuble, son fondateur, M. C?by Boucher le modernisa et l'agrandit à plusieurs reprises au courj 
des années. Le commerce est aujourd'hui reconnu comme I'un des détaillants de meubles 
importants au Québec Employant plus de 40 personnes, la majorité demeurant dans cette même 
localité, Mobilier Félix Valois est I'un des employeurs importants de la municipalité. C'est aussi l'un 
des trois plus grands payeur de taxes de cette corporation. N'oublions pas que l'entreprise et moi- 
rnème, Yanick Boucher, achetons nombre de produits à St-Félix-de-Valois {esserice, restauration, 
épicerie, dépanneur, assurances, pneus, quincaillerie, fleurs, ...) ce qui contribue en partie à la 
viabilité de ces commerces. Notre clientèle continue de s'agrandir suite a notre réputation de bas 
prix, service, variété, mais surtout à cause des gens qui utilisent la route 131. Ces demiers passent 
à l'avant du magasin pour aller rejoindre leur résidence secondaire davantage au nord soit, 
St-Jean-de-Matha ou St-Michel-desSaints. Ces gens achètent des meubles, que ce soit pour leur 
chalet ou pour leur résidence principale souvent située à Montréal ou en banlieue. 

Conséquences économiques 

Le fait de déplacer la route aura nécessairement un impact direct sur la rentabilité et la survie à 
long terme de mon commerce. Je prévois une diminution d'au moins 30% de l'achalandage du fait 
que l'accessibilité dificile à mon commerce sera complexe et engendrera une perte de visibilité 
très importante. (les gens ne passeront plus devant) Les clients sont soutient impulsifs dans leurs 
achats et certains ne prendront pas la peine de faire un détour pour venir nous visiter. De plus ils 
ne pourront plus nous découvrir simplement en passant en avant 10s d'une balade en voiture le 
dimanche. il ne faut pas oublier qu'une trentaine de commerces situés le long de la 131 verront 
eux aussi leur renfabilité s'effriter et plusieurs ne s'en sortiront pas et devront fermer leurs portes. 
Certains parlent de relocaliser leurs commerces, mais pour nous c'est impensable. Qu'elle valeur 
possède une baiisse de 55 OOOpi7 vide située le long d'une route où plus personne ne passe? De 
plus ma compagnie ne peut se permettre de reconstruire a neuf ie long d'une voie de dessefle 
@tant donné le cûût faramineux de w~struc?ion. Pensez que mon père a consacré plus Je 20 ans 
de dur labeur, de sacrifices et de ses profits afin de me léguer en 2604 cette batisse. 

~ ~ ~ 

Délivré le 13 avril 2006 A $1-Félix-de-Valois 
Mobilier Felix Valois 



Wmoire présenié au Bureau des Audiences i3i:biiques sur ieniiranremonl 
Projet Voie de i-or!tnorneixen? de la route 3151 St-Fi-iix-de-Valois 

arde envirorrnementale 

D'un point de vue plus personnel, je suis tr&s inquiet de la qualité de la nappe d'eau qui alimente 
ma maison et ma famille. Sachant que les zones d'eau potable sont tés  fragiles, pourquoi prendre 
le risque d'un déversement potentiel du fait de la proximité de la nappe d'eau et de la nouvelle 
voie? Tous les intervenants du gouvernement et les écologistes s'entendent pour dire que l'un 
des enjeux majeun des prochaines années est leau. Je vois mal la construction d'une voie de 
contournement adjacente à notre réserve d'eau municipale oh les risques de dommages sont 
elevés, 

Rbflexions et argumentaires 

II y a certainement des moyens moins coûteux et plus efficaces pour résoudre le problème de 
circulation et de fluidit6 sur la 131. Pourquoi ne pas installer des feux de circulation synchror:is&s, 
interdire le transport lourd durant certaines périodes d'alfiuence, ou renforcir la présence paiiciére? 

Ayant à cœur le développement durable et la proteclion de ma commtinauf6, je me questionne sur 
la pertinence d'un projet d'une telle ampleur. Les enjeux de ce projet de voie de confournemeni 
sont tondamenta,ux et méritent une rMerian approfondie et discussions car il en va de ia survie et 
de l'avenir de nos commerces et village. 

Impacts majeurs et non-négligeables à co 

Perte de revenus 
Perte de visibilité 
Perte d'emplois 
Baisse significative de la valeur marchande des résidences et immeubles 
Diminu#on de la population 
La non-rel6ve 
Diminution de produits et sewices dans 1 noyau viliageols 
Fermeture d&cisiw 



Iv'emciie pr6seiitb au Bureau des Aiidences Pub!iij!~es sur l'e~vironnencnt 
Projet , Voie de ccntoiiinenrent de ia rot& ?31 d Ç!-Felix-de-Vaioiç 

Jose espérer que vous prendrez en considération ies éléments mentionnés et au'u!t6rieurement 
nous pourrons faire valoir nove position en vrie d'une p&rennit& a long t e m .  
Espérant le tout conforme, je wus remercie de l'a8eniion que vous porterez a mes mémoires. 

Signé à St-Félix-de-Valois ie : 

Mobilier Félix Valois Monsieur Yanick Boucher 
825 chemin Joliette 
St-Félix-de-Valois 
JOK 2M0 

Mqnsieii Yanick Boucher 
President 

c c  (3) 
Cabinet du ministre 
Ministére du Développement durabie, 
De l'Environnement et des Parcs 
14. Claude Béchard 
&fice Marie-Guyart 
675, boul Rene-Lévesque Est, 30; ktage 
Québec, Québec 
G I R  5V7 

Chambre de commerce St-Fbiix-de-Valois 
15. Chemin Joliette 
SI-Felix-de-VaiMs, Oc. 
JOK LM0 

RI. Alexandre Bourdeau 
Député de Berthier 
204-L rue Principale 
St-Jean-de-Matha, Québec 
JOK 2SO 



Mémoire présenté au Bureau des Audiences Publiques sur l'Environnement 
Projet : Voie de contournement de la route 131 à St-Félixde-Valois 

Commission du Bureau d'Audiences Publiques sur l'Environnement 
Edifice Lomer-Gouin 
575, rue St-Amable, bureau 2.10 
Québec, (Québec) 
GIR 6A6 

Projet : Voie de contournement de la route 131 à St-Félix-de-Valois 

Mémoire présenté conjointement par : 

MEUBL'AUBAINES 
987, Chemin Joliette 
St-Félixde-Valois, Qc 
JOK 2M0 
450-889-8331 

Monsieur Jean-Luc Benny 

3élivré à St-Felix-de-\lalois, le 13 avril 2006 
Par Meubl'Aubaines 



Mémoire présenté au Bureau des Audiences Publiques sur 1 Environnement 
Proiet : Voie de contournement de la route 131 à St-Félix-de-Valois 

Avant-propos 

Ce mémoire est présenté dans le but de faire une demande d'audience publique à la Commission du 
Bureau des Audiences Publiques sur l'Environnement, dûment mandaté à cet effet par le gouvernement 
du Québec aux fins de l'évaluation du projet ci-haut mentionné. 

Présentation de l'entreprise 

Meubl'Aubaines, un commerce de détail en pleine expansion, dépend d'un grand nombre de touristes 
qui passent devant chez-nous pour se rendre dans les municipalités avoisinantes, soient Ste-Béatrix, 
St-Jean-de-Matha,  te-Émiliede-l'Énergie, St-Zénon, St-Michel-des-Saints etc. 

Fournissant de l'emploi à plus de huit (8) familles, n'oublions pas que nous sommes également des 
consommateurs de plusieurs autres commerces et professionnels de la municipalité. Ainsi, nous 
consommons des produits et services provenant de : station-service, garage, papeterie, quincaillerie, 
restaurant. dépanneur, nettoyeur, notaire, comptable et autres. 

Commentaires et réflexions 

Pourquoi, mesdames et messieurs, avec tout mon respect, décide-tan de déménager un bout de route 
sur quelques kilomètres sans réparer ou aménager la route de Joliette vers St-Félix-de-Valois qui, à 
mon avis, est la plus dangereuse. 
Pourquoi détruire une nappe dkzu potable qui alimente tout le village, et même un village voisin. 
Pourquoi détruire un domaine résidentiel qui s'est construit la pour la tranquillité, le calme et la qualité 
de vie. 
Pourquoi détruire plus de trente (30) commerces bien établis depuis plusieurs années 
Pourquoi tuer un village ? 

Délivré à Çt-Félix-de-Valois, le 13 avril 2006 
Par Meubi'Aubaines 



Mémoire présenté au Bureau des Audiences Publiques sur l'Environnement 
Projet : Voie de contournement de la route 131 a St-Félix-de-Valois 

Argumentaires & Suggestions 

Savez-vous qu'il existe déjà un projet pour améliorer la route existante avec trois(3) voies, sans perte 
de temps pour les passants, mais plein d'avenir pour les commerçants de St-Félix-de-Valois 

Je vous invite à prendre connaissance de ce projet, qui a mon avis, serait satisfaisant pour tout le 
monde incluant le touriste, le commerçant et surtout le contribuable pour qui, il en coüterait moins cher. 

Conclusion 

Je terminerai en mentionnant que je suis natif de St-Félix-de-Valois et que mes prédécesseurs ont eux 
aussi été commerçants comme moi. Mes racines sont profondes et rai à cœur la prospérité de ce 
village OU j'ai vu le jour ! 

Je vous remercie de l'attention que vous porterez à ce document et vous prie d'agréer l'expression des 
mes sentiments les meilleurs. 

Signé a St-Félix-de-Valois le 13 avril 2006 

c.2. : 
= Cabinet du Minsitre 
Ministere dii Dii..~eelcppemeri durable de l'Environnement et des Parcs 

M. Alexandre Bourdeau 
Député de Berthier 

Délivré St-Félix-de-Valois. le 23 avril 2006 
Par Meubi'Aubaines 



Pharmacie 
620, chemin Joliette Téléphone: (550) 889-5527 

Lise Ferron l saint-Félix-de-valois (Québec) JoK 2MO Télécopieur: (450) 889-4952 

Affiliée à: 

Mémoire présenté par la pharmacie FAMlLlPRiX LISE FERRON 
620, Cheminjolierte 

Saint-Félix-de-Valois (Québec) JOK 2MO 
Télephone : (450) 889-5527 

Télécopieur : (450) 889-4952 

Soumis à : 
LA COMMISSION DU BUREAU D'AUDIENCES PUBLIQUES SUR L'ENVIRONNEMENT 
Édifice Lomer-Gouiri, 57.5, rue Saint-Amoble, burrou 2. IO ,  Québec (Quibec) GIR 6A6 

Concernant : 
LE PROIET DE CONTOURNEMENT DE LA ROUTE 131 À SAINT-FELIX-DE-VALOIS 

Délivré en date du 13 avril 2006 à Saint-Félix-de-Valois 



Avaiit propos 

Ce iiiénioire est présenté par la pliarniacie Faiiiilipi-ix Lise Ferroii de Saiiit-Félix-de-C1alois dans le 
but de faire ilne cleiiiaiide d'audience piihliqiie ail Bureau d3A~idieiices Piibliqiies sur 
I'Eiiviroiiiieiuent (BAPE) dûiiieiit iiiaiidaté à cet elTet par le goiiveriieiiieilt clii Qiiéùec aux fin5 de 
i'évaliiatioii ciii projet de contoiirnenieiit de la route 131 à Saiiit-Félix-(le-Valois. 

De plus, ce dociinient iie peut être considéré coiniiie le seul et iiniqile iiioyeii par la pliariiiacie 
Familiprix Lise Ferroii d'exprimer son opinion, ses iiiqiiiétudes face a ce projet tel que préseilté et 
de faire valoir ses droits. I I  va s'eii dire que ce projet ne fait pas I'iinaiiiiiiité et ne constitile pas uii 

appui formel ni  conditionnel au tracé déposé et aux différentes études d'impact socio-éconoinicpe 
soit par les recoiiiiiiaiidations du Ministre du Développement durable, de l'Environnement et des 
Parcs que par le Ministère des Traiisports dii Q~iébec. 



Je veux, par la présente, exprimer une deinaiide d'audiences publiques (levant les 
mandataires du BAPE aux fins de I'ésaliiarion du projet de contoiirnement de la route 131 à 
Saii~t-Felix-de-Valois. 

Ayant s~iivi I'évol~ition du dossier et prenant en corisitlération les propositions et résultats 
de la séance d'information sur ce projet, tenue à Sairit-Felix-(le-Valois le 28 mars 2006, i l  
m'apparaît que ce projet, 2 sa face même, so~ilève plus de q~iestioiis cruciales pour une 
populatioii qu'il ne résoiit de problè~iies pour cette même pop~ilation. La vitalité et la 
cohésion d'un village en bonne santé (sociale, économiq~ie et mentale) mérite que l'on 
s'attarde u n  peu plus profondéinent sur les impacts négatifs d'un beau projet de route qui, 
sur papier, peut faire croire à la solution appropriée. 

* Ouestions préoccupantes (uour ne citer mie les principales) : 

F. Préservation et sauvegarde des zones d'eau potable de notre village ? 

i Décongestionnement de la route 131 vers le nord ? A quel prix ? 

i Facilité d'accès ai! centre du village et survie des commerces ? 

i Prise en considératio11 d'une solution alternative au projet proposé ? 

i linpact économique négatif majeur affectant des entreprises commerciales 

importarites, tributaires d ~ i  to~irisme ? 

r\ la t&e d'une eiitrepiise qui embiiuche plus de 30 employé (e)s, il  m'apparalt 
indispensable pour la survie éconoinique de notre village que la route 131. bien que devant 
@tre améliorée, traverse impérativement le village de Saiiit-Félix-(le-Valois. On nous 
identifie comme étant la porte cle la klatawiiiie, à juste titre. Or, on entre par la porte, 
rarement par la fenêtre. C'est i~récisémeiit le sort airqiiel ce projet nous coiifirie !!! Veut-on 
nous faire croire que notre économie peut se priver ( I L I  tourisnie qiii passe et arrtte chez 
IioLIs ? 

Je crains donc ties pertes d'emploi pour moi1 encreprise et iine tliininiition de I'ofire rie 
seivices en santé que je ~n'efforce de inainrenir au plits I:aiit niveau en y ajoutaiit des 
services connexes cioiit toutc fa populatior? peur bénéficier. Lne ciiniiiiution cl'achalandage 
n'augure rie11 de positif pour I'avei~ir, vous en consiendrez. 



J'ai iine haute estime de votre organisme et VOLIS crois responsable et réfléchi. Je crois 
fermement qi;e toits les impacrs de ce projet ri'ont pas été considérés à leur juste ualelii 
dans la globalité de l e m  effets négatifs sur notre population et cllie, tle ce fait, la tenile 
cl'a~itlieiices p~ihliques s'impose. La transparence n'aura que bien meilleur goût. 

Signé 3 Sai~it-Félix-de-Valois, le 13 avril 2006 

'3 !. i i., . ., < ,. --. 
Lise Ferroii, pliarinacieiiiie propriétaire 
620, cheiniii Joliette 
Saint-Fflir-deValois (Qii&ec) JOK 2?dO 
Téléplioiie : (450) 889-5527 
Télecopieur : (450) 889-4952 

Saiiit-Félix-deValois (Qiiébec), JOK ?MO 
Téléphoiie : (4501 889-5527 
Télécopieiir : (450) 889-4952 

C.c. : Czlbiiwt di! niir~is:rc 
%?i!;iîtire di: I M c I o ~ ~ p ~ ~ m c i i t  d:irable. de iE;;vi:-oi?;i<mei:i cTt i i ~ s  pa:rs. 



Mémoire présenté à : 

La Corninission des Audiences Publiques sur l'environnement 
(BAPE) 

Sur le projet : 

Voie de contournement de la route 13 1 k St-Félix-de-Valois 

I>rCsenté le 13 avril 2006 
Par : Y\,es licnny 

C'opropri6tair.e des Kestauranis IIenny de l.anaudière 
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Projet de la voie de coiiti)uriiemciit de ILI  1.a comruissioii des audiences p~lbliqucs 
route 13 l i St-Félix-dc-Valois suc. I'eiiviroiincrixnt 

AVANT-PROPOS 

131 tant que résident de Sr-Félix-de-Valois depuis plus dc 30 ans, j'ai v6cu 1'éw)lution de la 

inunicipalité et de sori réseau routier. J'y adniiiiisrrc un rcstüurant qui prospère depuis 23 ails. 

Mon v e u  le plus cher semit de voir ectte localiti. connaître eiicore de bellcs anri6es dc 

prospérit; et le cas éçliéant, un d5veloppement tlorissant. 

, -7--- 

RESUME DU MÉMOIRE - 

Notre expertise c.11 matière conimerciale et Ccoiioniique rious permet de dvutcr de la 

pertinerice d'un projet dc voie de contournemerit aussi coûteux ct qui g6iière aussi peu 

d'am6liorations ct dc rt5sult:its. 

De tàçon génS-rale, lorsqu'tiri gestionnaire prend une décision, il doit considérer tous les 

aspects et les élénients pouvant Ctres influencés par sa décision ainsi que le résultat el1 

rapport avec les iiivestissements effectués versus les am6liorations obtenues. NOLIS croyoiis 

qu'il est irrdispciisabie pour Ic gouvernement et ses instances dc se confornier à cette réalit6 

de inarclié ct de hicn analyser Ic rapport eritre les coûts et les ri.sliltats obtenus p;u le projet de 

la voie de contournenient (le St-1;i.li.i-dc-Valois. 

.A notre avis. plusieurs modifications au [racé actucl pourrüicnt étrc ar>porti.es i.iigciidr;lnt dcs 

coûts plus raisonnables et des r6sultats sup6rieurs iant pour 13 s5ciirité et la tluidité cic la 

circulatioii. 



Projet de la voie de contourneiilcnt de la 1.a coniinission des audiciiccs publiq~ies sur 
route 13 1 ii St-Félix-de-Valois I'envirn~:nemciit 

--.- ~ ~ ~ 

PRESENTATION DE L'ENTREPRISE 

Mon Sr?rc et moi somnics restaurateurs et eopropri&aires de 4 restaurants d'enverg~irc 

iniplantés stratégiy~ienicnt dans la rigion de L.anaudière. f.es restaurants Rcnny emploient 

plus de 160 personnes dans la r6gion L.aiiü~idoiSe seulement. En nf'faires dep~iis 1'183, nous 

avons acquis une très grande expertise en ce y ~ ~ i  concerne les enje~ix strütigiyues. 

L'conoiniy~ies et tiriaiicicrs du d6vcluppcmcnr des affciircs et de notre région. 

INTERET PORTE SUR CE PROJET 

Connaissant bien notre r6gion. notre village. son évolution et ses besoins, nous sommes 

enclin à tàirc valnir notre disaccord sur le projct dc la voie de contournernent de St-Félix-de- 

Valois et nous croyons que notre opinion devrait être sérieusement considéré. Vo~is poiiniez 

croire que notre tcnioiyage reflète un conflit d'intérêt puisque nous exploitons un restaurant 

à St-Félix-de-Valois depuis 23 ans. inais soyez assuré que nous nous efforçons de deme~irer 

objectifs dans nos propos et que de toute façon la baisse d'achalandage esrimie dans son 

ensemble par l'imposition d'une voie de contournement ne représenterait qu'une Iégcre 

baisse de notre chif'fre d'affaire: considérant yue nous sommes peu touchis par le tracé de la 

voie de conrournerncnt. En conséquence. cc nii:in»irc est plus n~ohilisC par Iç hkr i  cornniun et 

par notre prC»ccupatiori envers la survie de la miinieipalit& de St-l'dix-di.-Valois yu<: par des 

int6rî.r~ personnels «LI pr»fessi»iiiiels. 

- 
par les rcstauranls Lieii~iy de l.an;ii~ 



~...~ ~ ~ ~ 
~~ 

Projet dc la voie de contourneineat de la 1.r: conimission des atidieticds puhliqucs sur 
route 13 1 à St-ïélix-de-Valois l'environnement 

I.,orsyuc nous assistions à la pr&mtation du projet de Li voie de contournen~ent de St-Ft.lix- 

de-Valois. nous avons constaté que du point de vue routier c'est un projet complet. tr& 

détaillé et süns aucrin doute préparé dans les règlcs de l'art. Des viaducs. dcs voies 

dr;lccC16ration, un rond point. une desscrtc, nous constatons que tous à et6 trks bien perisé et 

que c'est sans doute une ré~issite du point de \,Lie techniqiie mais qu'en est-il du point de vue 

des besoins fondamentaux en matiere de circulation ?i St-Félix-de-Valois,? 

Nous sommes d'avis que les vrais besoins pourraient être satisfaits par un iiivestissemeilt 

beaucoup plus judicieux des fimds publics et sans risquer dc mcttre en péril la prospcrité 

voire la s~irvic de St-l'dix-de-Valois. fa  motivation ii vouloir améliorer la circulation doit 

être niisc au semice des besoins de la rCgi011 et de la localité dans soi1 ensemble et non pas i 

121 réalisation d'un chefid'ceuwe routier. 



~ -- 
Projet de la voie de ~ ~ n t o u r ~ ~ c n i e n t  tic la 1.a conimissirtn des audiences publiques sur 
route 13 I à Sr-FElix-de-Vühis I'cnvironncnicnt 

~~ ~ 

SUGGESTIONS POUR L'AMÉLIORATION 

Ixs besoins de la route 13 I en niatiere de sécurité sont indhiables. Ils sont de premi&-e 

importance et heureusenient, i!s sont facilement identifiables. Chaque fois qu'iine 

intersection se présente sur la IJ 1.  noils sommes confrontés à un risque de collision. l lais  

est-ce nbeessairc pour autant de contourner le village ? Les intersections les plus à risqiie ne 

sont-elles pas dans les zones à haute vitesse ? E:n contournant le village nous n'apportons 

donc aucune solution à ce probléme. Ii  vaudrait miriix s'attarder au tronçon extérietir du 

village et prévoir une voie d'évitement centrale à cliaque carrefour pour enrayer ce risque. 

Finaiement, la voie de contournement du village n'apportc pas de solution concrète au niveau 

de la sbciirité puisqiie scuierneiit qudqiics m6tres après qu'elle se soit terminée, elle croise 
? , h i e  l'intersection du rüiig 1" Ramsay, puis celle du i Ranisay et que ces intersections 

représenteront touioiirs un haut risqiie de collision ct ce inCine après avoir investi des 

millions dans l'évitement du village. 

Ides problCmes en müti2re de circulation à Si-Félix-de-Valois sont insigriifïaiits cn 

comparaison à ceux rencontrés pcrpEtuellement dans la région mEtropolitaine ou. plus prés 

de chez-nous. dans la rGgion sud de la route 125. A ces endroits on constate de grmes 

prohlCrnes de coiigestiims: et des tronqons de routes en si mauvais etat qu'il y r i  iirgeiicc d'y 

consacrer Je I'Gncrgic et des hiidpis. 

1.e seul projct qui nEccsiterait vraiment une intcrveniion urgente de la part di! MI'Q viserriit 

à risoiiiirc Ic graw probi?r:x J e  circulation cime Jolicirc et St.f;2iis-dc-\~aii,i.i. A i i ~  licii;.cs 

Ji: p o h c  u n  irès p i i d  iwinbro il'i~sagi~i.s w rctroiiTxnt pris dans Jcs bouchi~ni de circiilatioii 

sur cctte route sur cxploit6e. Z noire grand dtzarrcli. i l  winiic que CC projet ni: soit pas dalis 

les prioriti.~ du MI ($ et qu'il soit cn d c u x i h e  rang derrieri: Iü voie de cont(nmxlnc~~t. 



C e s t  m e  grave erreur que de négliger ci. tronc;on puisque qu'il est en avale et que bien plus 

d'usagers soufSre dc cette insuffisance que du reste du pilrcourt de la route 13 1. I I  sciait donc 

plus logique de circulcr sur un tronvon bien aniénagC à quatre voies sur cette route ce q~i i  

éviterait Ics dépassenients dangereux et de fàirc une halte 5 St-Fklix de Valois pnur ensuite 

reprendre sa trajectoire vers le nord (pnur la minorité des usagers si on compare les 

statistiques de circulation) q~ ic  de s'engager dans un entonnoir à Joliette pour aboutir 

plusieurs kiloin?tres plus loino sur une voie rapide qui aurait coûté sensiblenient le même 

budget. 

1,eç principaux attraits touristiques de notre région sont les paysages. les lacs, les montagnes, 

!es routes et les villages. Ces derniers n'étant pas moins iiitircssaiits pour Ics villégiatcurs, 

nous croyons qu'il y aurait avantage à découvrir la vie du village de St-Félix-de-Valois. De la 

fric;on dont le 'LII'Q propose le contoiirnenicnt. n~all~eurcusen~ent aucun villigiatcur ne sera 

enclin à ljire la boucle et tous ces détours pour visiter Ic village. Une voie d'évitement 

seulenient pour la circulation lourde serait une solution logique cependanto ce devrait étre aux 

vebicules lourds à faire le détour et quitter la 13 1 pour ensuite la reprendre plus au nord. Les 

utilisateurs en ghérale vtrraient la route s'allCgir et devenir plus agréable à parcourir. 

I>e plus en ce qui concernc I'menir de la route 131. ne croyez vous pas qu'unc étude 

h c a ~ ~ c o ~ i p  pl us .;Cricuse. réaliste et objcctiw devrait être rkalisé avant d'engager un projct 

irrCrn&iiahlc cornine celui-ci '? I'oilsiiliratit yuc la derniire à soir été exécutée date d$$ 

$une dimine il'annCc ? Aussi Ics prohii:incs coninic la dénütdit6. I'cuil :nassifdesJeunrs vers 

les i~iiliciix iirhains ct lit retniiie iii:i.iiiw des 'l3iih> iioomers" nous foi.ccnt 3. tnous dernandcr 

L ~ L I ~ .  daris lc ïtitur. \ a  paqcr la Sae:urc d'un !ci projct nous c:o>'c~is donc c j w  nous iic vouciri<iiis 

püs laisser un tel !~érii;tgc à nos cniànis. 



-- -- -. -- 
Projet de la voie de contournerrierit de la L-a coiiiinissioii dcs audiei~ces publiques 
route 13 1 à Çt-f élir-dc-Valois sur I'eiivir«tincment 

-- ~ -~~ ~ 

LA CONCLUSION 

1-311 kit, le trac6 propos? par le ?vi'l~Q nc passe pas seulement à c6tC du village de St-F6lix-(te- 

Valois mais aussi à cUi6 de ses vrais besoins car i l  ne prend pas en considération les bcsoins 

sociaux et éconon~iqucs du village et de la r6gion. 11 est permis de se demander si ce projet ne 

ticnt pas compte cxclusivemcnt de la vision et des anzbitions politiques de ses négociateurs. 

Si un jour la route 131 devient trop lourde ou trop achülatid6e pour incommoder I'cnsemhle 

des usagers et I'ensemb'q: d'une population, i ce moment la. un vrai tracé d'autoroute jusqu'à 

St-Michel-des-Saints s'il le faut, sera un choix objectif'ax? sur les bcsoins rsels que nos 

cnt'ùiits pounont peut-Etrc r6aliscr. En attendant, i l  serait bien plus raisonnable d'utiliser 110s 

ressources au n:axinium et de rentabiliser nos invcstisseincnts et améliorer un tracé dijà 

existant en évitant de rayer un village de la carte. 

1.e Québec cst une des sociétés les plus pauvres de 1.ArnCrique du nord, c'est pourquoi il 

nous faut prendre des d6cisions qui sont en  liens avcc notre réalité et les enjeux économiqueso 

financiers ct sociaux de notre milieu. Si ce prqiet est accepté comme i l  est proposé, cn plus 

d'une trentaine dc n~illion de dollars. cc projet aura coût6 à notre sociét6. l'éconoinie, la sant6 

et la vie d'un v;!lage prospère devenu desert. 

\c'%.ci f3enn> 
f 'oprcipriétaire des i2~staiir:iiit I3eni-i'~ de I.ai~audic're. 



5300. RUE PRINCIPALE (ROUTE l3 l j  
ÇAIti-FELiX-Ut-i iALUi5, IQL'ÉSECJ ?Ci< 2M0 

(450) 8 8 9 - d i d i  FAX: (450) 889-4739 

Le 13 avril 2006 

Bureau d'audienceç publiques sur l'environnement 
Projet: voie de contournement de la route 131 
Édifice Lomer- Gouin, 
575, rue St-Amable, bur.2.10 
Québec (Québec) 
G1R 6A6 

Commission du Bureau des Audiences publiques sur 
l'environnement, 

Par la présente, nous demandons la tenue d'une audience 
publique dans le cadre du projet de la voie de 
contournement de la route 131 sur le territoire de la 
municipalité de Saint-Félix-de-Valois par le Ministère 
des Transports du Québec. 

Permettez-nous de nous présenter : Roger Rainville & 
Fils Inc. , nous sommes une entreprise familiale fondée 
en 1965, opérant un super marché d'alimentation sous la 
bannière IGA, employant environ 55 personnes et durant 
la saison touristique, c'est 65-70 employés. 

Depuis septembre 1965, notre entreprise a procédé à 4 

agrandissements majeurs et investit des millions de 
dollars afin d'assurer la prospérité du commerce et 
crécr un sentiment d'appartenance de la clientèle de la 
municipalité et des environ, afin d'aider à ce que les 
gens demeurent, vivent, travaillent et investissent 
dans notre municipalité. 

Inutile d'essayer d'expliquer tous leç efforts que nous 
avons fournis afin de voir à la prospérité du commerce 
et de Saint:-Fglix-de-Valois. C'est une entreprise en 
santé que nous aimerions léguer à nos enfants et non 
pas une entreprise en voie de disparition. 



Le projet de la voie de contournement est quelque chose que 
nous avons beaucoup à coeur. 

NOUS avons assisté à la séance d'information du EAPE sur ce 
projet, mardi le 28 mars 2006. Mous considérons qu'il y 
avait un manque total d'information et aucun document sur la 
question hydrogéologique et qu'aucun expert en hydrogéologie 
n'était présent. Il nous fut impossible d'avoir des 
informations pertinentes et exactes sur l'impact d'un tel 
projet sur les zones d'eau potable desservant la 
municipalité. 

Tous, à Saint-Félix-de-Valois, sommes conscient de la 
fragilité de cette zone d'eau potable vu leur emplacement. A 
l'heure actuelle,lfeau potable est pure et ne subit aucun 
traitement d'une usine de filtration. 

Le développement durable et l'environnement s'avère le 
patrimoine le plus important que notre communauté puisse 
léguer à nos générations futures. 

Les enjeux de ce projet sont très importants et méritent 
beaucoup de discussions et de réflexions puisqu'il y va de 
la survie et de l'avenir de notre municipalité. 

Les dangers d'une propagation de contaminants, suite à un 
accident, sont beaucoup trop risqués et pourraient engendrer 
des dommages irréversibles à notre source d'eau potable qui 
n'est aucunement remplaçable. 

La municipalité de Saint-Félix-deValois est le deuxième 
pôle économique des plus importants de la MRC de la 
Matawinie. La construction de cette voie de contournement 
engendrait des pertes économiques de très grandes 
importances pour la majorité des commerces de Saint-Félix- 
de-Valois. Des pertes qui pourraient a?ler jusqu'à 30-t 
davantage pcur certains jusqu'à des fermetures pour 
d'autres, sans compter les pertes d'emploi engenrlrées par la 
diminution de l'activité écongmique. 

Le plan ci'aménagement de cette voie de contournement 
tel que pz-&enté lcrs de la soirée d'information était 
plutôt un plan d'isolement d'une municipalité. 



Suite à un tel projet, quel intérêt aurait de nouveaux 
commerçants à s'installer à Saint-Félix-de-Valois et quel 
impact aura-t-il pour inciter nos jeunes à demeurer dans 
notre municipalité ? 

Il existe pourtant d'autres tracés qui devraient être 
envisagés car ils minimisent les impacts négatifs résultants 
d'une voie de contournement. 

En quelques lignes, voici les impacts négatifs important 
découlant de la construction de cette voie de contournement 

ENVIRONNEHENT: La majeure partie des travaux de 
cette voie de contournement se fera 
directement sur la tête du bassin d'eau 
potable de la municipalité. 

HUMAIN : 

Baisse d'achalandage de clientèle 30% et 
plus. 
Pertes d'emploi. 
Fermetures de connierce. 

Isolement total de la communauté. 
Perte du sentiment d'appartenance à la 
MRC de la Matawinie. 
Départ de nos jeunes affectant grandement 
l'avenir de notre municipalité. 

En espérant trouver en vous, cette personne sensible aux 
besoins actuels et futurs de notre communauté, veuillez 
agréer notre reconnaissance pour l'attention apportée à 
notre demande, 

Bien à vous, 

pour Mowieur Rainville, président 

cc. Cabinet du Ministre Claude Bfchard 
cc. Alexandre Bourdeau, m.a.n. 

cc. Charbre de commerce Saint-Félix-de-Va1oi.s 

. - -. . .~. . - -. 
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\témuire présenté par le Déttanneur St-F6 

l>t.lilwc en date du  13 avril 2flii!. ii %ïint-Fiii.i-iic-\~a!~.)is 



Menroiri: sur le projet de coniouriirmenl de la route l i  I St-Félix de Valois 
LXposé au iiurcau des audicrices publiques sur l'en:n\.ironncmcnt 

C'e mémoire est prhsenté par le Dépanneur St-1:élix inc. Dans le but de fàire une demaniiz 
d'andience publique au Bureau d'Audiences Publiques sur I'En\ironriement (BAYE) dûment 
manthté à cet effet par le gouvernement du Québec aux lins de l'évaluation du projet de 
contournement de la route 131 à St-1;élix de Vülois. 

De plus. ce document ne peut Ctre considéré comme le seul et unique moyen par Le Dépanneur 
St-Félix inc. d'exprimer son opinion, ses inquiétudes face à ce projet tel que présenté et de faire 
d o i r  .ses droits. I I  va s'en dire que ce projet ne fait pas l'unanimité et ne constitue pas un appui 
formel, ni incoiiditionnel, au tracé déposé et aux différentes études d'impact socio-économique 
soit par les recommandations du Ministère du Dhwloppement durable, de I'knvironnement et des 
Parcî. que par le Ministère des rransport du Québec. 



%l&rnoire sur le projet de contoumcmcnt de la route 13 l à St-Felix de Valois 
[XposL. au Rurcdu des audiences publiques sur l'environnement 

Je suis citoyen et commerçant à St-Félix de Valois depuis 1996. Ma tàmille est propriétaire d'un 
dépanneur avec station service depuis 1987. Nous embauchons 13 personnes et dessemons une 
clientèle locüle. régionale (municipalités avoisinantes) et dite de passants itouristcs et 
travailleurs). 

Par la présente, je demande la tenue d'une audience publique dans Ir. cadre du projet de 
contournement de la route 1 i l  sur le territoire de la inuiiicipalité de St-Félix dc Valois par le 
ministcrc des transports du Québec. 

Ayant assisté à la séance d'information du BAPE mardi le 28 mürï 2006 . je  remarque que deux 
points majeurs n.ont pas été abordés en profondeur et niéritcnt de bons éclaircissements. 1 out 
d'abord parions économie. 1,'écolution économique d'une petite municipalité comme St-Félix de 
Valois se fait petit petit dans un travail sans relâche. Cette économie est solide et fragile à la 
fois. Une route de qualit4 passant à l'intérieur même de la municipalité est l'essence même de 
cette énergie économique. Vouloir éviter complCtement la mwiicipalitt! avec une voie de 
contournement qui ne facilite pas du tout l'accès au caur  de la n,anicipalité, mais plutôt cette dite 
\oie, laisse entrevoir une menace trCs sérieuse pour notre économie. Cette trés grande facilité 
d'accès ne peut que favoriser l'économie des commerces dcs villages voisins (nord de St-Félix de 
Valois). 1 ,'aehalaiidage de la route 13 1 génère une partie de revenu non négligeable et fawrise la 
commercialisation, donc Ic d4veloppemcnt de La munieipalité. 

J'ai l'étrange sentiment que l'on cherche à nous évincer du développement de la Maîawinic. J'y 
voie donc un sentiment très faihle d'appartenance à la MRC Matawinie. Pourquoi aiors 
considérer St-Félix de Valors comme l'un des quatre p6les économiques et humains (deuxième 
après Ibwdon) et d'une façon aussi anodine vouloir l'exclure? 

Le deuxième point majeur qui me fait douter de la pertinence d'un tel projet à cet endroit, c'est la 
prksence des sources d'eau de la municipalité. 

La municipalité possède des sources d'eau dites de surtàre, donc beaucoup plus à risque face à un 
accident impliquant une contamination, plus à risque avec unc augmentation du débit journalier 
dc véhicules polluants à cet endroit même. Actuelltment, la municipalité de St-F6lix de Valois 
profite d'une edu pure ne nécessitant aucun traitemeni par le biais d'une usine de filtration 
(inexistante à St-Félix). Si ce projet de contournement prévoit des membranes imjxrn6ables pour 
protéger nos sources d'eau en cas de déversement, c'cst qu'il y a un risquc appréciable ct 
difficilement quantifiable. Sommes-nous prèt a prcndre un tel risquc'? De plus. la municipalité de 
St-Félix fournie égalcrncnt de l'eau potüble à la municipalité voisine soit Ste-iiiisaheth, qui a un 
sirieux problème d'approvisionnement. La qualit6 de l'eau étant le ceur  et le poumon d'uile 
municipalité cn santi. nous ne pouvons prendre le risque de pcrdre le neri' de la gucrrc pour les 
annees futures. 1,'cau est la base $une croissance éconoriiiquc çt hutnaine p u r  une municipaliti. 
C'e projet dc cor:ti>tirnernenr se fait Jirectemcnt sur la tcic dcs bassins des zones d.eau potable. 

1 . ç ~  cnjcun de ce projet de contoumcrnenl de la route 131 sont fondrirnentüux. Cest pourquoi la 
priisçnte a pour but de wxis  fàire part de mes préoccupations sur les impacts majeurs et n+arit 
tàcc à la ccmtruction d'une telle route ii cet endroit. 

.~ ..... ~ 
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M61noire sur le projct de contoumcmcnt de la route 13 1 3 St-Elix de Valois 
I>ép«x! au I%tircaii iles audiences piibliyucs sur i'cnvironneiiicnl 

Impacts majeurs et négatif's 

I~conomiqtie : - baisse de I'aehalandage 
- diminution rie 66':' (selon le rappon du iîI'IQ) 
- diminution de 30 à 50% des revenus 
- firmeturu de commerces 
- diminution des offies d'emplois 
- pertcs d'emplois 
- exode dcs travaillcurs (15-45 ans) 

- baisse de croissanec d2mographique 

- destruction d'une partie du territoire accessible à la fàmille 

- afhiblissement d'un p6le Ceonornique de la région 

Environnemental : - risque plus élevé de la contamination dc la nappe d'mu potahlc 

- destruction de la forêt 

- isolement dc la communauté 

- aucun support ou garantie de projet pour atténuer les 
impacts nbgatifs dans les centre de la municipalité 

I I  est a noter que la population de toutes les municipalités au nord de St-Félix sur la route 13 1 ont 
connu t1r:~:lis lW8 soit une stabilisation, soit une diminution. I I  est donc erroné d'appliquer le 
pourcentage dd:augmentation du débit routier sur le tronçon dc la 131 à St-FClix. I I  est certain que 
nous avons bcsoin d'améliorer la route actuelle afin de la rendre plus sécuritaire et Pkiliter son 
llux de v2hicules quotidiens. h n t  donné l'exodu de la population en région vers Ics grands 
centres, ct la faiblc augmentation du nombre 2c xihicules prCviie pour les 20 prochaines anisies. 
travaillons à un pi-ojct sur la route actuelle. Protégeons I'avcnir de la municipalité soit son 
économie et ses sourccs d'cau. 

Signé à SI-I:&x de Valois. !e 13 avril Ici06 



Saint-Félix-de-Valois, vendredi le 13 avril 2006 

Demande d'audience ~ u b l i q u e  

Monsieur Ebchard. 
- 

Ayant assistg à la soirée d'information publique tenue le 23 mars dernier à 
St-Félix-de-Valas concerriant la voie de contournemen; p u r  la 131, ja i  
d'importantes craintes concernant I'appiovisionnement en eau potable de 
la municipalité. 

J'ai peine à comprendre comment aucune solution au problème de 
circulation n'entraînant pas une menace pour les sources d'eau potable 
n'ait pu être trouvée. Personne n'est en opposition avec le 
développement du nord, ni avec la ritsolution du problème de circulation 
dans le village, mais il est inquiétant de voir que le projet passe 
directement au-dessus des sources d'eau de la municipalité. Ce seul et 
unique enjeu justifie amplement, à mon avis, la tenue d'une audience 
publique du BAPE sur le sujet. 

Je vis persorinellement à l'extérieur du village et de la zone visée, mais 
vous comprendrez que je sois inquiété quand même poür 
l'approvisionnement en eau. Les écoles fréquentees par mes enfants 
utilisent cette eau et un problème en approvisionnement en eau pourrait 
quand même se refléter sur mon compte de taxes municipales. De plus, 
dans une perspective environnementale, la valeur de plus en plus 
inestimable d'une bonne source d'eau n'est olus à prouver. J'ai beaucoup 
de mal à comprendre qu'ori veuille tout de même la risquer, 

Espérant le tout conforme à vos attentes je vous prie d'agréer mes 
salutations 
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